

**Zeitschrift:** Schaffhauser Beiträge zur Geschichte  
**Herausgeber:** Historischer Verein des Kantons Schaffhausen  
**Band:** 82-83 (2008-2009)

**Vorwort:** Vorwort  
**Autor:** Hofer, Roland E.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## Vorwort

---

Sehr geehrte Mitglieder des Historischen Vereins,  
liebe Leserinnen und Leser

Der vorliegende Band der Schaffhauser Beiträge zur Geschichte ist ein Sammelband, der damit der Tradition der vom Historischen Verein des Kantons Schaffhausen seit 1863 zunächst in unregelmässigen Abständen, seit 1936 in jährlichen Bänden herausgegebenen Reihe zur Schaffhauser Geschichte entspricht. Allerdings entschloss sich die Redaktionskommission in Absprache mit dem Vorstand des Historischen Vereins, die Aufsätze in einem Doppelband zusammenzufassen. Beim vorliegenden Band der Schaffhauser Beiträge zur Geschichte handelt es sich demnach um den Band 82/83 der Jahre 2008/2009. Die Gründe für diesen Entscheid lagen zum einen darin, dass damit vermieden werden konnte, in den Jahren 2008 und 2009 je einen vom Umfang her betrachtet nur dünnen Band herzustellen, zum anderen aber auch darin, dass sich auf diese Weise Synergien gewinnen liessen. Der Band, den die Mitglieder des Historischen Vereins als Jahresgabe erhalten, ist mit gut 300 Seiten denn auch stattlich geworden.

Der vorliegende Band zeichnet sich aber auch dadurch aus, dass er einen umfangreichen Aufsatz zur Geschichte der Gemeinnützigen Gesellschaft Schaffhausen (GGS) enthält. Dieser Aufsatz wurde im Auftrag der GGS und im Hinblick auf das 200-jährige Jubiläum ihrer Gründung im Jahr 1810 verfasst. Da dieser Aufsatz gleichzeitig als Sonderdruck für die GGS erscheint, kommt ihm besonderer Charakter zu. Dies äussert sich rein formal gesehen darin, dass die Darstellung der Fussnoten und die Zitierweise nicht den sonst für die Schaffhauser Beiträge zur Geschichte geltenden Regeln folgen. Dazu gehört auch das Einfügen eines eigenen Abkürzungsverzeichnisses und einer Bibliografie. Die beiden letztgenannten Punkte erhöhen angesichts des Umfanges des Aufsatzes zudem seine Lesbarkeit. Aus diesen Gründen schien der Redaktionskommission die Ausnahmeregelung für den Aufsatz zur Geschichte der GGS sinnvoll.

Wir danken der GGS für die gute Zusammenarbeit und den namhaften Druckkostenzuschuss. Ebenso danken wir dem Kanton Schaffhausen für einen grosszügigen Beitrag an die Druckkosten.

Wir danken aber auch den Autoren für das Vertrauen sowie ganz besonders den Mitgliedern der Redaktionskommission für die grosse, ehrenamtliche Arbeit, ohne die das Erscheinen eines solchen Bandes nicht möglich wäre.

Dem Chronos Verlag gebührt Dank für die gute Zusammenarbeit, die das Lektorat, den Umbruch und die Druckbegleitung umfasste. Ebenso danken wir der Druckerei für die saubere Arbeit.

Ihnen, sehr geehrte Mitglieder des Historischen Vereins des Kantons Schaffhausen, liebe Leserinnen und Leser, wünschen die Mitglieder der Redaktionskommission und der Vorstand des Historischen Vereins bei der Lektüre viel Vergnügen und aufschlussreiche Einblicke in einzelne Aspekte der Schaffhauser Geschichte.

Roland E. Hofer  
Präsident der Redaktionskommission